

Arc-en-sud

PROJET EDUCATIF ASSOCIATIF

Adopté lors de l'Assemblée Générale ordinaire de septembre 2004

Les valeurs d'Arc-en-sud

Laïcité, justice, solidarité, pluralité, respect, tolérance, ouverture, démocratie, responsabilité et autonomie sont les valeurs qui fondent notre engagement et qui structurent l'ensemble de nos actions. Le Projet éducatif associatif d'Arc-en-Sud s'articule autour de plusieurs axes forts qui touchent à la fois l'épanouissement de l'individu et sa capacité à faire évoluer la société dans le respect des valeurs qui fondent notre engagement.

Les grandes orientations du Projet éducatif associatif visent à participer à la construction du citoyen d'aujourd'hui et de demain, à favoriser le décroisement social et à permettre le développement, l'épanouissement et l'enrichissement de chaque individu.

Participer à la construction du citoyen d'aujourd'hui et de demain

La citoyenneté se construit au quotidien par la préhension des droits et devoirs, par la participation à des activités dans un cadre collectif et par la prise de différentes responsabilités.

Ainsi, Arc-en-Sud, à travers ses actions, a pour objectif de participer à la construction du citoyen.

Dans le cadre d'une éducation permanente, Arc-en-Sud renforce les capacités de chaque individu à être un citoyen à part entière, autonome, actif et responsable.

La démarche participative au sein de l'association est un des supports privilégiés pour développer l'aptitude de chacun à s'inscrire dans la mise en œuvre de projets.

Le citoyen d'aujourd'hui est l'adulte qui s'inscrit dans une démarche personnelle active et responsable. Le citoyen de demain est l'enfant ou l'adolescent qui deviendra cet adulte. Il est donc fondamental de le préparer à assumer, progressivement, ces responsabilités en toute indépendance, en développant son esprit critique et son sens de l'engagement.

La socialisation étant une étape importante de cet apprentissage, il nous semble essentiel de mettre en place les conditions optimales pour l'initiation et l'apprentissage de la vie en collectivité. Il s'agit de permettre à chaque enfant ou adolescent d'évoluer sereinement au travers d'un cadre collectif dans le respect de lui-même, des autres et de l'environnement. Il s'agit également de développer son aptitude à s'organiser et agir en groupe.

Pour ce faire, Arc-en-Sud reste attentif à l'évolution de la société et agit au service de la collectivité.

La construction du citoyen passe, bien évidemment, par la formation personnelle. C'est dans ce but qu'Arc-en-Sud œuvre pour former au mieux ses adhérents, ses bénévoles et ses salariés. Des formations externes sont proposées et financées afin de ne pas renfermer l'individu dans un schéma unitaire. C'est dans la pluralité et la diversité que naît l'indépendance d'esprit et la liberté d'action.

L'accent est également mis sur l'accompagnement pour l'insertion des jeunes et des adultes dans le monde du travail ; l'emploi étant un élément important pour l'intégration de chacun dans la société.

La confrontation aux réalités du terrain reste une priorité pour la formation des jeunes et des moins jeunes qui s'aguerrissent ainsi au contact de situations concrètes.

Arc-en-Sud souhaite que les adhérents, les membres actifs et les salariés participent pleinement à la réflexion et à l'élaboration des tous les projets de l'association et deviennent eux-mêmes, par ailleurs, porteurs de nouveaux projets.

Par cette démarche, l'association encourage les personnes à s'investir dans la vie associative, leur permet de prendre conscience de leurs potentialités et les accompagne dans la prise de responsabilité.

Favoriser le décloisonnement social

Une des vocations premières d'Arc-en-Sud est de permettre à chacun d'avoir la possibilité de rencontrer et d'échanger avec des personnes issues de différents horizons.

Toutefois, Arc-en-Sud est un mouvement d'éducation populaire qui base son fonctionnement sur un principe de laïcité, respectant toutes les croyances mais s'opposant à toute forme de sectarisme ou d'intégrisme.

Dans le même sens, Arc-en-Sud est un organisme qui se veut complètement apolitique tout en refusant les discours basés sur l'intolérance, le racisme ou toute autre forme d'exclusion.

Le cloisonnement social apparaît souvent comme le vecteur de discrimination et d'intolérance. Néanmoins, favoriser le décloisonnement social ne se limite pas à s'intéresser uniquement aux barrières liées aux différentes cultures ou milieux sociaux. Il s'agit également d'appréhender l'ensemble des liens qui devraient théoriquement constituer le tissu sociétal. Outre les barrières liées aux différentes cultures et milieux sociaux, nous entendons également rétablir les liens intergénérationnels et territoriaux.

Le caractère laïc de notre organisme permet une grande ouverture de dialogue, de compréhension et d'échange pour toutes les personnes concernées par l'évolution de notre société.

L'accès pour tous, sans aucune barrière, quel que soit son caractère (social, culturel, générationnel, géographique, financier...), à toutes nos activités, reste le leitmotiv de notre mouvement qui met tout en œuvre pour atteindre cet objectif.

Dans une volonté de pluralité, Arc-en-Sud agit donc dans un esprit permanent d'ouverture et d'accueil pour tous en faisant appel à la solidarité, l'implication, la prise de responsabilité des personnes dans une dynamique citoyenne et d'épanouissement personnel.

Contribuer au développement, à l'épanouissement et à l'enrichissement de chaque individu

Arc-en-Sud a pour objectif de permettre à chaque individu de se construire, de s'épanouir et de s'enrichir au travers des différentes actions et réflexions menées.

Notre association favorise l'autonomie et l'épanouissement de chaque individu, en permettant à tous d'accéder à l'éducation, à la formation, aux loisirs et à la culture, afin que chacun participe à la construction de sa personne.

Dans une volonté de donner des cadres éducatifs, principalement destinés à la jeunesse, Arc-en-Sud œuvre pour mettre en place des actions pédagogiques à travers l'ensemble de ses champs d'intervention.

La formation est un moyen privilégié de développement personnel et d'élaboration de projets qui permet à la fois de former des personnes à des fonctions et de les rendre responsables à travers leurs engagements.

L'échange et le partage des savoirs contribuant à la formation permanente de l'individu, Arc-en-Sud a mis en place une organisation interne et externe de mutualisation des connaissances et des compétences. Transmettre, échanger et partager ses savoirs et savoir-faire, enrichissent les personnes impliquées dans cette démarche.

Arc-en-Sud définit la conception des loisirs et de la culture comme des outils pédagogiques et éducatifs sur lesquels l'individu peut s'appuyer pour se construire. L'épanouissement de chacun passe par un équilibre des différents temps qui structure sa vie. Par conséquent, le loisir et la culture doivent être considérés comme des temps importants de développement de l'individu.

En conclusion, il est important de souligner qu'Arc-en-Sud attache un très grand intérêt à la concrétisation de ce projet éducatif sur le terrain à travers la mise en place d'actions concrètes et efficaces. En effet, il nous semble primordial d'être de véritables acteurs de l'éducation populaire en lien permanent avec les réalités du terrain.